

La Casa del Obrero Mundial y las agrupaciones de resistencia

El hecho de que el Departamento del Trabajo fomentara la formación de agrupaciones de resistencia, hizo inevitable el rechazo a las actividades de la Casa y, por lo tanto, inminente el choque entre obreros sindicalizados en ésta y obreros adheridos a dichas agrupaciones.

Las tácticas utilizadas por los propagandistas de la Casa en contra de estas organizaciones leales al gobierno constitucionalista, se pueden apreciar en los reportes que sus miembros enviaban al Departamento del Trabajo, quejándose de las agresiones de que eran víctimas por parte de los "mundiales", nombre despectivo que se daba a los miembros de la Casa.

La localización de los documentos que se mencionan en el presente capítulo es como sigue:

1 y 2. Fondo Departamento del Trabajo, caja 99, exp. 10

3. Fondo Departamento del Trabajo, caja 99, exp. 5

1



DE FLORENCIO PASTRANA AL DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DEL TRABAJO (ORIZABA, MAYO 26 DE 1915)

Hónrome el dirigir a usted mi presente y a la vez manifestarle a usted algo de nuestra situación que quizá sea crítica para nosotros, no quiero molestarlo sino únicamente hacer saber algo de la actualidad.

Habiendo tenido conocimiento el sábado 22 de los corrientes que para otro día se preparaba un mitin, terminando con una manifestación en honor del C. general Cándido Aguilar, tomé empeño de vigilar todos los actos de quien encabezaba dicha manifestación, que para el efecto era la Casa Obrero Mundial, a lo cual nosotros, o sea las directivas de todas las fábricas de este cantón, hemos quedado bastante ofendidos. En dicha manifestación que fue compuesta de 100 a 200 hombres, revueltos con mujeres, se ha ultrajado a todos los obreros en general, diciéndonos barbaridad y media: que los obreros del cantón de Orizaba somos zapatistas recacionarios [sic], mendigos, traidores, y en fin más todavía. Con esto notifico a usted esto para su conocimiento, porque estamos por contrarrestar esa manifestación, para de-

mostrar todo lo contrario, y a la vez defender en todo lo posible a nuestras obreras, que están fuera del sindicato. Doy a usted conocimiento de esto porque quizá pase algún conflicto, a lo cual hay que evitarlo, agradeciendo que usted tome empeño de esto, y usted evite que nuestra manifestación, si se efectúa, no sea molestada en nada, porque la Casa Obrero Mundial nos tiene bastante ofendidos. Total, para que usted se dé cuenta de la manifestación que se efectuó el domingo, adjunto a usted esta hojita, y dicha manifestación mundial se volvió un escándalo de ofensas al comercio, a los curas, a los obreros, y a todos aquellos que no están sindicados. En fin, nosotros imploramos justicia y razón esperando la buena benevolencia y actitud de usted. Total, la Casa Obrero Mundial nos prepara un conflicto, y yo os lo anticipo para su buen criterio.

Su atentísimo seguro servidor.

FLORENCIO PASTRANA [Rúbrica]

Orizaba, mayo 26 de 1915

Al C. Marcos López Jiménez
Director del Departamento del Trabajo
Veracruz.



DE MARCOS LÓPEZ JIMÉNEZ A DANIEL GALINDO
(VERACRUZ, MAYO 28 DE 1915)

Sr. don Daniel Galindo
Orizaba.
Muy estimado amigo:

Me es grato transcribir a usted lo que con esta fecha digo al señor Joaquín Ramírez:

"H. Veracruz, mayo 28 de 1915. Sr. Joaquín Ramírez. Calle de Rabelo N° 10. Orizaba, Ver. Señor de mi estimación y respeto: por la comunicación fecha 26 del presente que me remitió el señor Florencio Pastrana, secretario de la agrupación que dignamente preside, me doy cuenta del estado de excitación en que se encuentran los obreros del cantón de Orizaba con motivo de la conducta observada por algunos representantes del "obrero mundial", en la manifestación que verificaron el domingo 23. Ciertamente que esa conducta es censurable al tachar a ustedes de zapatistas y reaccionarios por el hecho de no darse la mano con la Casa del Obrero Mundial. Muy justamente ustedes deben pensar en una revancha que, dados los antecedentes que existen sobre esta conducta de dichos obreros para con ustedes, bien la justificaría. Pero como es muy posible que una contramanifestación o cualquier otro acto que tuviera por objeto protestar contra esa conducta de los del Obrero Mundial podría degenerar en algo serio que comprometería no solamente los intereses en general de ustedes, sino los intereses en general de la Revolución, porque ese hecho sería explotado maravillosamente por los verdaderos reaccionarios que hay en Orizaba y en el estado, o por los que están con las armas en la mano del otro lado, soy de opinión, y así me permito de la manera más atenta sugerirle a usted que no es el momento oportuno para hacer esa contramanifestación. Ustedes más que nadie de ese cantón, han probado con hechos que nadie puede ocultar, que son, han sido y continúan siendo constitucionales. Y ciertamente que si es necesario a veces contestar una ofensa, es bueno también contestarla con oportunidad y con perjuicio, si tal cosa se pretende, de la persona contra quien se ejecuta. Una muestra más de cordura de parte de ustedes, sería altamente estimada por el gobierno. Ustedes son libres en lo absoluto de obrar como más les convenga o como crean que deben obrar; ustedes son dueños de su voluntad, ni yo ni nadie sería capaz de ejercer presión sobre ustedes para algo bueno o para algo malo; por esta razón, como amigo suyo y de sus compañeros, me acerco a usted para hacerle oír mi opinión, ya sea para que la tome en cuenta, lo mis-

mo que sus compañeros, o para que no la tomen. Sabe Ud. que lo estima mucho su afmo. amigo y atto. S.S. Marcos López Jiménez. Rúbrica".

Me permito transcribirle lo anterior para conocimiento de usted y del señor Díaz, a fin de que estén al tanto de las contingencias que pudieran sobrevenir, así como de cuál es la conducta que yo observo en este caso.

Me repito suyo atento amigo y seguro servidor.

MARCOS LÓPEZ JIMÉNEZ [Rúbrica]

3



DE V. RUBIO Y MANUEL R. TORRES AL DIRECTOR
DEL DEPARTAMENTO DEL TRABAJO, MARCOS L.
JIMÉNEZ (VILLA DE SANTA ROSA, JUNIO 3 DE
1915)

En vista de estarse formando en esta fábrica una sucursal de la Casa del Obrero Mundial, que dicen darle el título de sindicato, me permití comunicar a usted lo acaecido en sesión verificada el 27 del próximo pasado en el teatro Juárez de esta villa. En momentos de darle lectura a un oficio remitido por la agrupación de resistencia, de las señoritas de la fábrica de La Suiza, fuimos atacados duramente por los señores Ricardo González y Eduardo González tomando como punto de vista la falta de inspección en esta fábrica. Como usted verá que los señores de la Casa del Obrero Mundial no tienen ni por qué inmiscuirse en nuestros asuntos interiores de nuestra agrupación. Quisiera que usted, tomando en consideración mi justa queja me aconseje qué debo hacer sobre el particular.

Para terminar le comunico a usted que si la inspección no se ha llevado a cabo, motivo que la enfermedad del señor Manuel R. Díaz no lo ha permitido.

Reiteramos a usted nuestra consideración y respeto.

Villa de Santa Rosa, junio 3 de 1915

Presidente
V. RUBIO [Rúbrica]

Secretario
MANUEL R. TORRES [Rúbrica]

Al C. Marcos L. Jiménez
Director del Departamento del Trabajo
Veracruz.

